

## 令和7年7月定例教育委員会 会議録（概要版）

開催年月日	令和7年7月23日（水）	場 所	教育委員会室
開催時間	13時30分～14時30分		
出席者	教育長	今村 卓也	
	教育委員	垣内 正俊、是澤 利保、黒木 智美、児玉 広美	
	事務局	堀田教育部長、鍋島教育総務課長、若杉学校教育課長、星野文化・生涯学習課長、林田中央公民館長、児玉学校給食センター所長、海野図書館長、今西学校教育課長補佐、三窪教育総務課総務企画係長、兼光教育総務課総務企画係主事	

### 1 開会 （13時30分）

### 2 前回の会議録承認

教育長から、6月の定例教育委員会の会議録の承認について諮り、指摘部分を修正することで承認された。

### 3 報告

#### （1）教育長報告

- 6/26 社会教育委員辞令交付式・研修会
- 6/28 日向市美術展覧会表彰式
- 7/1 小学校英会話交流実践事業ハワイモミラニ小学校派遣団結団式
- 7/2 日向中学校学校訪問
- 7/3 日向市学校保健会講演会
- 7/4 坪谷小学校学校訪問  
駅前七夕飾り審査
- 7/5 日向ラボ・ラボ開会式
- 7/8 日知屋小学校訪問  
日向市平和交流事業結団式（長崎・沖縄）
- 7/9 若竹分校学校訪問
- 7/15 大王谷学園初等部学校訪問
- 7/17 寅市つれづれ日記贈呈式（小中4冊ずつ）

7/18 海開き安全祈願祭（大御神社）・（河川開き安全祈願：坪谷川）

第136回細島みなと祭りオープニングセレモニー

7/19 みなと祭り全校一斉夜間補導

7/22 坪谷小学校地域協議会

## （2）教育委員報告

### 【児玉委員】

6/28 第45回日向市美術展覧会表彰式に出席。45回目にして初めて出席した。女子高校生が1人で2作品入選していて、素晴らしかった。学生の表彰に驚くとともに、将来が楽しみだと思った。

7/9 若竹分校の学校訪問に出席。入学式と卒業式に出席したことはあったが、授業の様子を見るのは初めてだった。校長先生からの学校説明や経営説明を始め、教頭先生による様々な説明を聞いた上で、見学を行った。

小学部は、3年生が1名、4年生が1名、5年生が2名、6年生が1名の5名だった。中学部は、7年生が3名、8年生が3名、9年生が3名の9名だった。2階に小学部と中学部の職員室があった。今年度の修学旅行は、バスで大分に1泊で行くとのことだった。他にも、福岡から医師に来てもらい、児童・生徒が個別に診断を受けることや宮崎東病院の医師にも定期的に来てもらっていることがわかった。食事は、1日3食学園から提供されていることもわかった。学習面は、漢字検定や英検を受けたりすることを知った。児童・生徒が、教室で一生懸命勉強している様子を見ることができたので、安心した。

### 【垣内委員】

6/28 第45回日向市美術展覧会表彰式に出席。出品点数は、昨年度とほぼ変わらない感じだった。昨年度に増して、表彰式に非常に沢山の方々が来られ、表彰された方々の意識が高い様子が見られた。知り合いの高校生の保護者とお話する中で、その保護者が、「とても良い機会だ」と話されていたことが非常に印象的だった。高校生も非常に誇らしい様子だった。目的として、多様な価値観を認めるということが示されていた。互いを尊重し合うことや価値観の違いなどの良さを展覧会をとおして感じる事ができた。

7/1 小学校英会話交流実践事業ハワイモミラニ小学校派遣団結団式に出席。小学5年生と6年生の8名が参加するとのことだった。非常に初々しい様子で、これから出発するという気持ちを表現してもらった。特に、高校3年生の先輩が、事業をとおして得た経験を話す場面が良かった。子ども達も意欲がさらに増したのではないかと感じた。非常に良い取り組みだと思った。

7/3 日向市学校保健会講演会に出席。メディアが当たり前になっており、そこから抜け出せないというところが非常に懸念されるといった糸数先生のお話があった。現状を重く受け止めながら、将来的なこともいろいろ考えるなど、非常に勉強になった。

7/4 坪谷小学校訪問に出席。授業を中心に見学した。6年生が2名ということで、子ども同士の練り合いがどうなるのか気になりつつ、算数の授業を見学していると、指導案の予定よりも授業が進んでいないことがわかった。理由として、意見交換が盛んに行われていることなどが挙げられ、先生を含む3名でいろいろ練り合いつつ、互いの意見を尊重する様子が見られた。来年度から東郷学園に入学することになることを踏まえ、今年度も19時間の交流授業をしているとのことで、準備が進んでいる様子が伝わってきた。

#### 【是澤委員】

6/28 第45回日向市美術展覧会表彰式に出席。知人も絵画を展示しており、楽しみながら拝見することができた。工芸・彫刻部門で入選した「どこでも穴」という井上一希さんの作品は、穴を見ていると井戸みたいに、無限に下まで穴が続いているように見えるというものだった。井上さんとお話すると、日向工業時代から活躍されていて、建設会社に実習に行くと、個性溢れる方とのことだった。そういう若い方が日向にいてくれる事はとても心強いなと感じた。

7/1 小学校英会話交流実践事業ハワイモミラニ小学校派遣団結団式に出席。8名の児童の皆さんには、是非とも健康と安全に気を付けてハワイで過ごしていただきたいと思った。団長の先生を始め、引率の方々を見て、安心したところである。

7/2 日向中学校訪問に出席。学校説明の冒頭で、校長先生から「多少騒がしいと思うが、現状の様子を見て欲しい。」と伝えられた後、授業見学が始まった。教室を変えて授業を行っている理科では、実習系の授業をしている時にざわついている様子はあったものの、先生方の対応の工夫をしているところが見られた。実際の状況を見ることができて、大変勉強になった。現状の課題と取り組みの中で、ひなたの学びを軸に授業を行っているという説明があった。授業方針を見ている、ひなたの学びを意識して取り組まれていることは伝わってきた。ひなたの学びの中でも、学びをとおして力がつく授業を推進しようとしていた。その課題として、生徒は人の意見を参考にし過ぎてしまって、問題を読み解く力が落ちているのではないかということを確認しているようだった。学び合いの前に問題を個別で考えて読み解く時間を設けた方がいいのではないかということも話されていた。現状、どこの学校を伺っても、読み解く力が落ちているといった話は耳にするし、自分の言葉で物事を発信する力が足りないという話も聞くので、授業中や学び合いの中でも、先生方が一人ひとりの生徒を見て、能動的な学びをしているか、注意深く見てもらいながら、授業を進めていく必要があるのではないかと考えた。

7/4 日向中学校で、キャリア教育という名目で授業を行った。その中で、「これから高校や大学、専門学校、そして社会人になっていく中、今は義務教育という閉ざされた世界であなた達は守られているのだから、今後、社会の現実と直面していく中で、いろんな準備をした方がいいですよ。」という話をした。こういった日向中学校との関わりの中で、先生達もひたむきに生徒と向き合い、献身的に対応しているということが伝わってきた。新学期以降も我が母校の動向を見ていきたい、見ていただきたいと感じた。

#### 【黒木委員】

6/28 第45回日向市美術展覧会表彰式に出席。例年、県民総合スポーツ祭と日程が重なっていたので、今回初めて参加することができた。学生の方を含め、沢山の方が出席しており、大変嬉しく思った。表彰式後に、展示会場の中を見せてもらった時に、受賞者の方と直接お話をすることができた。作品の制作過程などについてのお話を聞くことができ、非常に良い機会となった。高校生の方々も賞状を手に写真撮影をしていた。「受賞がとても励みになった。来年も皆で頑張りたい。」というお話をされていたので、また来年さらに出品数が増えるのではないかと非常に楽しみになった。

7/1 小学校英会話交流実践事業ハワイモミラニ小学校派遣団結団式に出席。参加する子ども達は、堂々と自己紹介や英語でのスピーチをしており、その姿をととても頼もしく感じた。今回は、6年前に本事業に参加した延岡高校3年生の林さんがお話をしてくれた。この事業を実際に体験した先輩からのアドバイスは、とても具体的で単に良かったことだけでなく、失敗したことや後悔したことも含めてお話してくださったので、今回参加する子ども達にとって非常に心強いアドバイスになったと思うし、このように先輩との交流の場が設けられたこともとても良い機会だと感じた。また、林さんのお話の中で、「小学生のうちに悔しさを味わったことが良い経験になった。」という言葉があったが、その言葉を聞いて、この事業は異文化交流や英語の学習ということだけでなく、その後の自分の成長に繋がる大きな経験になるのだということに改めて感じた。ハワイ派遣を終えて、さらなる成長を遂げるであろう子ども達の報告会を今から楽しみにしている。

7/8 日知屋小学校訪問に出席。日知屋小学校の指導案は、日常指導の充実を大切にするという視点から、黒板への板書スタイルで横書きで作成してあった。その日の板書を見たら、どのような授業をしたかということが子ども達にとっても、先生方にとってもわかりやすくなっており、とても良い方法だと思った。また、指導案には、子ども達への発問や指示の内容も細かく書いてあり、その日のゴールに向けてどのような発問や指示をしていくのかを具体的に計画されていた。何を意識してその日の授業を行うのか、具体的にどのように進めていくのか、見てすぐにわかるところがとても良いと感じた。一方で、ICTの活用については、この日だけかもしれないが、ほとんど使ってい

の様子が見られなかった。学校からは、ICTをとにかく使うというのではなく、効果的な使い方を考えるとなると、使用頻度は落ちるといった説明があった。確かにとにかく使えばいいというものではないし、そのような導入の時期は過ぎたのかもしれないとも感じた。ただ、ICTを使った方が理解が深まるのではないかと考えられる場面や意見を共有する場面などについては、活用することでより充実した授業になるのではないかと思った。ドリルなどにおいては、個々の能力や習熟度によって、効果的な学びを行うことができるツールでもあるので、うまく活用していくためのアイデアを他校の状況も含めて取り入れることも必要だと感じた。日知屋小学校の安全対策については、地震津波対策が大きな課題の一つであり、現在は屋上に避難することになっているが、防災士の方の話によると、屋上では、少し高さが足りないのではないかということや、それ以上の津波が来た時には逃げ場がないということから、現在は楡ノ山への避難を検討中ということだった。1年かけて避難計画を練り直すという話だったが、命に関わることであることや、全国で地震活動が活発な状況を踏まえると、早急に計画を立てるべきではないかと感じた。また、渡り廊下や研修棟については、大きな地震があった時は、倒壊や崩落の恐れがあるとのことで、渡り廊下は日常的に使用されていることから、学校の再編計画についても優先順位は高いのではないかと感じた。

7/15 大王谷学園初等部の学校訪問に出席。学校経営方針の説明では、各担当の先生方も出席してもらったことから、先生方の雰囲気や風通しがとても良く、チームワークの良さが伝わってきた。キャリア教育では、地域の方との繋がりだけではなく、異学年交流によるキャリア教育を行っており、6年生と7年生による座談会や中等部の生徒会選挙を小学生が見学に行くことや、9年生による進路についての講話に小学生が出席するなどしているとのことだった。初等部と中等部が連携して異学年が交流する形でのキャリア教育は、小中一貫校の良さや強みを生かしたとても良い取り組みだと感じた。地域の方はもちろんだが、身近な先輩の意見を聞いたり、また後輩に思いを発表したりすることで、子ども達自身の大きな成長に繋がる取り組みだと感じた。生徒指導においても、チームでの指導や組織的対応を意識されており、初等部からの繋がりや積み重ねが中等部でも生かされていることを聞いた。この日は、中等部の先生方も授業を観に来てくださっており、全体をとおして小中一貫校の強みを生かした学校経営をされていて、小中連携の良さが発揮されていると感じた。

2校の学校訪問に行く中で、同じ単元の授業を何度も見る機会があったのだが、ゴールとする学習の狙いは同じでも、それぞれの学級で学習態度や雰囲気が異なることを肌で感じる場面があった。子ども達の集団特性などもあると思うが、2校のうち、あるクラスの子供達は、「学びたい」、「もっと早く計算ができるようになりたい」、「知りたい」といった強い意志や学びへの意欲を感じる場面があった。この違いはどこから来ているのか、この意欲や雰囲気はどのように作り上げてきたのかと思ったところが印象に

残った。子ども達が学びたい、もっと知りたい、楽しかったと思える授業作りということとはよく言われるが、そのような授業作りは学級運営から既に始まっているかもしれないし、本当に奥深いものであるということも感じた。日々そのような授業研究をしながら、生徒指導を含め、その他様々な案件に対応をしていただきつつ、授業を組み立てていただいていることに改めて感謝の気持ちでいっぱいになった。

#### 4 議事

本日の議案である第31号の「令和8年度使用教科用図書について」は、義務教育諸学校の教科用図書の無償措置に関する法律施行令第14条により、使用教科図書の採決は9/1以降に公表するものとなっている。そのため、教育委員会会議規則第31条により議案第31号については非公開としたいがよろしいか。(異議なし)  
それでは、議案第31号については非公開とし、審議の際は、傍聴者及び関係課以外の職員には退出していただく。

- 報告第8号 日向市運動広場条例施行規則等を廃止する規則について  
(鍋島教育総務課長が資料に沿って説明)

#### 【今村教育長】

何か質問やご意見等はないか。(質問・意見なし)

- 議案第29号 日向市伝統的建造物群保存地区保存審議会委員の委嘱について  
(鍋島教育総務課長が資料に沿って説明)

#### 【今村教育長】

何か質問はないか。(質問なし)

では、承認するという事によろしいか。(異議なし)

- 議案第30号 日向市文化財保存調査委員会委員の委嘱について  
(鍋島教育総務課長が資料に沿って説明)

#### 【今村教育長】

何か質問はないか。

#### 【垣内委員】

質問ではないが、先程の29号の伝統的な建物の保存と30号については、文化財の

保存ということで、具体的には建物と文化財の物の調査に限ると捉えたが、正しいか。

**【鍋島教育総務課長】**

まず、伝統的建造物群保存地区審議会については、保存地区の保存についてのご意見をいただく場である。文化財保存調査委員会については、文化財の指定や指定文化財等の保存についてご意見などをいただく場であり、これらにおける教育普及活動についても意見をいただく場である。

**【今村教育長】**

他に質問はないか。(質問なし)

では、承認するという事によろしいか。(異議なし)

●議案第31号 令和8年度使用教科用図書について

5 各課事業報告

**【鍋島教育総務課長】**

8/5～8/7 日向市中学生平和交流事業(沖縄派遣)

8/20～8/22 浦添市中学生平和交流事業 来市予定

**【若杉学校教育課長】**

7/28 こどもの「居場所づくり」研修会

7/28～8/5 就学前相談(市役所委員会室)

7/31 第40回日向市人権・同和教育研究大会(市文化交流センターほか)

8/10～8/16 学校閉庁 市内小中学校

8/14～8/20 英会話交流実践事業ハワイモミラニ小学校派遣

※モミラニ小児童日向市受入 10/8～10/13

8/19～9/2 いのちの大切さを考える週間

8/22 第49回牧水かるた大会(市文化交流センター)

8/25 日向東臼杵いじめ問題対策外部専門家委員会

8/26 第2学期始業式

8/28 第6回日向市人権同和教育研究大会実行委員会

9/20, 27, 28 日向地区中学校秋季体育大会

10/4 東郷学園若竹分校運動会、体育大会

10/5 富島中学校体育大会・美々津中学校体育大会

10/11 東郷学園運動会、体育大会・寺迫小学校運動会

- 10/12 美々津小学校運動会・財光寺南小学校運動会
- 10/18 大王谷学園初等部運動会
- 10/19 富高小学校運動会・日知屋小学校運動会・財光寺小学校運動会・日知屋東小学校運動会・坪谷小学校運動会

**【星野文化・生涯学習課長】**

- 7/25 子どもの夢実現サポート事業（大塚製薬来訪）
- 7/26 第15回ひむかの国こども落語全国大会 予選大会（市文化交流センター）
- 7/27 第15回ひむかの国こども落語全国大会 決勝大会（市文化交流センター）  
日向市PTA協議会親睦玉入れ大会（サンドーム日向）  
夏の青パトによる全地区合同パトロール出発式
- 7/28 日向市文化連盟新体制役員表敬訪問
- 8/8 第15回牧水・短歌甲子園（審査員との懇親会）
- 8/9 第15回牧水・短歌甲子園（一次リーグ）
- 8/10 第15回牧水・短歌甲子園（準決勝・決勝）  
牧水生誕140年記念特別企画 牧水・短歌甲子園×アイドル歌会
- 9/16 若山牧水生誕140年記念事業「ゆかりの地めぐり」（細島・美々津・坪谷）  
若山牧水生誕140年記念事業「記念シンポジウム」（中央公民館）  
若山牧水生誕140年記念事業「交流会」（ベルフォート日向）
- 9/17 第75回牧水祭（牧水生家周辺）

令和7年度日向市子どもの夢実現サポート事業について（進捗報告）

**【林田中央公民館長】**

特になし。

**【児玉学校給食センター所長】**

- 7/25 学校給食メニューの試作試食会調理実習（給食センター）

夏季休業期間中に2学期以降の給食の新たな献立開発を行う。アルファ化米を使用し、児童生徒への災害対応の啓発を図ることを目的で、11月にこの防災食を提供する予定である。今回は10品目を予定しており、他にもブルーベリーの茶葉を使用したご飯のふりかけを作ることも予定している。

夏休み中は、調理器具などのメンテナンスを行う期間でもあり、2学期からの給食提供に向けて、様々な点検が予定されている。万全な体制で8月27日の給食提供開始を迎えたい。

日向市内在住の中学3年生の学校給食無償化に伴う給付金について（進捗報告）

**【海野図書館長】**

- 8/2 夏休み子ども学習会「図書館でプログラミング体験」
- 8/9 夏休み特別上映会（第2回日向ラボラボで実施）
- 8/22 すばなしによるこわーい話

9月にぬいぐるみのお泊まり会という幼児向けの初めての企画を開催する。子ども達の読書、絵本への関心を高める機会を設けることを目的としている。

**【今村教育長】**

なにか質問はないか。（質問なし）

6 その他

- (1) 8月の定例教育委員会の日程について  
令和7年8月26日（火）13時30分～
- (2) 9月の定例教育委員会の日程について  
令和7年9月24日（水）13時30分～
- (3) その他

7 閉会（14時30分）